

**LE CONTRÔLE TÉLÉGRAPHIQUE ET POSTAL  
MILITAIRE  
PENDANT LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE  
(1<sup>ère</sup> partie)**

**Jérôme BOURGUIGNAT**

**CONFÉRENCE DU 4 AVRIL 2007**

---

Cette conférence est le fruit d'un long travail d'analyse des archives des Services Historiques de l'Armée de Terre (SHAT) et de la Marine situés à Vincennes, et expose pour la première fois son organisation, son fonctionnement et ses résultats. Cette conférence est la première d'une série de trois conférences. En effet, le sujet est vaste !

La conférence présente de nombreuses reproductions de textes originaux, de nombreux étant classés SECRET. En effet; le CT&P est étroitement lié au contre-espionnage.

La première partie décrit le contrôle télégraphique et l'organisation des Commissions de contrôle postal aux frontières.



Lettre en franchise de la Direction du Contrôle Télégraphique, lors de son repli sur Bordeaux avec le gouvernement en octobre 1914.



Les télégrammes sont contrôlés au départ, par une commission située dans le bureau télégraphique de départ (la mention "CTLÉ" avant l'adresse), puis de nouveau à l'arrivée (cachet manuel CONTROLE).



Contrôle à Tunis à partir du 19-8-1914 pour le courrier qui ne passe pas par la métropole.





Lettre chargée d'Alger, examinée par la Commission de Contrôle Postal d'Alger  
En conformité avec le règlement sur les lettres en valeur déclarée, le Contrôle Postal referme après  
examen la lettre,  
y appose ses cachets de cire et rectifie le poids de la lettre à l'encre rouge.